

En toda España. . . 1450 ptas. al mes
En extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXV.

Mahón, martes 27 de marzo de 1917

Núm. 13,188.

Maura y el maurismo

Con un vivísimo interés he leído y leído el prólogo que D. Angel Orosio escribió para el opúsculo del señor Banc. También me congratulo de que el "El Debate" no sólo haya reproducido el prólogo, sino dedicado algún bien meditado artículo a su comentario y glosa.

Desde hace unos diez años no hay movimiento político, grande o pequeño, en el que la influencia de Maura no sea un factor determinante, positivo o negativo, quieralo o no el propio estadista, el único estadista que providencialmente tiene España en estos tiempos.

Para intentar su anulación han tenido que confabularse, expresa o tácitamente, los gremios políticos, los personajes secundarios o terciarios de diversos matices, y no se sabe bien, habrá que averiguarlo, si este movimiento fué protegido en alcázar, y fomentado en Embajadas y Legaciones, y favorecido por Gobierno extraño que asumen la honorable función de tutelar la política patria.

Es inútil poner sordina a los labios y paños al corazón: miles de hombres, de jóvenes cultos, conscientes de su valor y del valor de los demás, tienen en el alma clavado este interrogante: ¿por qué se oía al único hombre en quien España entera confía, salvo la oligarquía que se defiende?

En los miles de jóvenes organizados y entusiastas contienen por hoy sus ímpetus, porque aún esperan. Tienen fe absoluta en el hombre que encarna el sancamiento más hondo de nuestra política; tienen fe en sus enseñanzas; creen que habla y actúa y guarda silencio porque "debe" hacerlo así, y cuando debe hacerlo.

Pero si algún día se convencieran de que otros motivos, por altos y poderosos que ellos sean, no siendo el "deber" impidiesen y cortasen la actuación redentora, sin perder un momento, porque la política consiste en eso, harían que toda España diese al aire ese interrogante, sin atención a las consecuencias, porque la más grave sería la anulación del único valor político que poseemos.

Si siente por oleadas el ansia de renovación, de restauración, de surgimiento. Todos sabemos que la actual estructura oligárquica no llena su misión; el descontento es unánime. Todos nos hacemos diariamente la misma pregunta: ¿por qué gobiernan estos hombres? ¿A qué títulos deben su encumbramiento? ¿Cuál es su programa? ¿A la hora de las transformaciones más hondas de la Historia, España no ha de aprovechar su tiempo?

Antes de que el maurismo acuda, por sus fervorosos adeptos, al pueblo para que éste responda, deberá preguntar a los que gobiernan. Deberá usar del derecho de petición y manifestación ante la Majestad Real, con quien respetuosamente nos liga el afecto de lealtad y el

sentimiento patrio, y podrá decirle:

Señor: Miles de españoles, que con todo el celo de que son capaces vienen dedicados en cuerpo y alma, dentro de sus profesiones y en la vida política, al estudio de los males que a nuestra gobernación aquejan, han deducido la dolorosa consecuencia de que la causa por la cual perduran y se multiplican es la incompadencia, la incompetencia y la inmoralidad de las personas que vienen reemplazándose en el Poder.

Señor: Los ministros, éstos y los otros, que, con pocas excepciones, os han forzado a elegir, cuando podéis hacerlo libremente, si no otra cosa más triste, causan risa.

Señor: Los diputados y senadores, en su inmensa mayoría, son inferiores al Cuerpo electoral de la Nación.

Señor: Nuestra Administración es arcaica y rutinaria. No satisface al progreso creciente de España.

Señor: No juzguéis a España por las gentes que os rodean.

Señor: España espera, ansia; la Historia aún la tejen los Reyes.

ALBERTO JARDÓN

Catedrático de Derecho político en la Universidad de Sevilla

15-Marzo.

(D: "El Debate")

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

El corro y el país

La realidad contesta

El ilustre catedrático de Derecho político de la Universidad de Sevilla, don Alberto Jardón, publica hoy en nuestro querido colega "El Debate" un artículo, en el que la pasión sectaria no asoma por parte alguna. Discurre el señor Jardón serenamente, como miles, como millones de ciudadanos que a la hora presente, contemplan el pavoroso problema de la vida pública española, para el que no hay soluciones ni orientación, porque todo está desquiciado y prostituido y envilecido, desde los resortes que viven para el mantenimiento del principio de autoridad hasta los últimos engranajes de la máquina administrativa, se preguntan si realmente no tendrá España hombres, ni elementos sociales, ni empuje y voluntad suficientes para poner término a la situación insostenible que se ha creado.

Porque no se trata hoy, como en días de normalidad, de que una parte de la opinión pública anhele un cambio de procedimientos que le permitan ir adelantando y mejorando su vida, no; se trata de una cuestión de vida o muerte; se trata de que seamos o de que dejemos de ser. Así, sencillamente.

Los hechos no dejan lugar a duda. La vida en España es imposible, tan imposible como en los mismos países beligerantes. En el transcurso de tres años se han ido amontonando las torpezas, las baladronadas y las idioteces. La guerra, indudablemente, ha precipitado las consecuencias de una política abominable; pero sin la guerra hubiéramos llegado también a esta situación, si no en el año 17, en el 22 o el 25, o en el 28.

Tal vez pueda vivir un país sin administración; pero un país donde la administración consiste en gastar más de lo que se tiene y en ir cubriendo los asombrosos "déficits" con préstamos que significan trampas, no puede forjarse la ilusión de que eso

dure años y siglos, mucho menos si lo que se gasta no es invertido en cosa que con el tiempo sea reproductiva, sino en escandalosa francachela, donde comen y se entretienen los que no trabajan, mientras los que trabajan no pueden vivir.

La cuestión es que la guerra ha precipitado los acontecimientos, y que el país ve que el sistema no sólo ha traído la corrupción a las costumbres públicas, sino el hambre, y es lógico que, al fin, piense en buscar soluciones. Pero las soluciones en la gobernación de los pueblos las encarnan hombres, y el pueblo español los busca, y olvidándose de meandros políticos, de ruindades políticas, los señala.

«Desde hace unos diez años — dice el señor Jardón — no hay movimiento político, grande o pequeño, en el que la influencia de Maura no sea un factor determinante, positivo o negativo, quieralo o no el propio estadista, el único estadista que providencialmente tiene España en estos tiempos.»

Es verdad: Desde hace diez años, el señor Maura, proscrito — como el señor La Cierva, que con él realizó la obra admirable de austeridad y de autoridad de 1907 a 1909 — de la gobernación del Estado, ha sido el eje de la política española. En las grandes crisis de la vida nacional, en los momentos de angustia, en las horas supremas del conflicto ante los problemas magnos, al señor Maura se ha acudido en búsqueda de una solución, de una orientación. Se plantea un conflicto parlamentario, y se confía en que el señor Maura dé la fórmula; surge una dificultad internacional, y se consulta al señor Maura; se cree indispensable un plan de organización militar, y se encomienda su estudio al señor Maura; llega la hora de reorganizar los códigos, y la reforma se le encomienda al señor Maura.

El señor Maura es el paño de lágrimas para todos; en él no se caldría muchas veces del atranco; pero el señor Maura no puede gobernar.

«Es inútil — añade el señor Jardón — poner sordina a los labios y paños al corazón: miles de hombres, de jó-

venes cultos, conscientes de su valor y del valor de los demás, tienen en el alma clavado este interrogante: ¿por qué aísala al único hombre en quien España entera confía, salvo la oligarquía, que se defiende?»

Pues por eso; porque es la oligarquía la que le rechaza. El dictamen, para las gentes que gobiernan a España desde hace diez años, es tolerable, porque se toma o se deja o se mixtifica, según convenga. Pero entre el consejo y la ejecución hay un abismo de cieno, en el que vive la oligarquía.

El señor Maura discurre muy bien, es una soberana inteligencia, es un estadista; pero el señor Maura no puede gobernar, porque al mismo tiempo que todo eso es voluntad, es rectitud, es austeridad.

Cuando el señor Maura gobernaba, muchos de los políticos holgazanes que hoy tienen cuenta corriente y viven en palacios y hacen vida de príncipes daban sablazos de dos pesetas, y no han cambiado de profesión. Les ha bastado aumentar la tarifa de honorarios. Cuando el señor La Cierva estaba en Gobernación, los tahures de levita no podían vivir a costa de la miseria de los hogares, los tránsitos ilícitos encontraban un duro freno en la autoridad.

Si el señor Maura gobernara no se hubieran podido hacer los colosales negocios de acaparamiento y exportación ilícita que han traído el hambre y la miseria a España, ni el recelo de los países beligerantes, que no han encontrado garantía donde únicamente podían buscarla, hubiera establecido prohibiciones que aumentan el conflicto, ni los negociantes de mala fe andarían sueltos por esas calles insultando insolentes, con la impunidad de sus crímenes de lesa patria, a los ciudadanos que por no poner en conflicto a la nación viven resignados en la miseria, ni sería el presupuesto refugio de miles de parásitos, que no sólo desangran al país, sino que lo desmorona. Izan con su ejemplo.

No los mauristas, millones de españoles, la inmensa mayoría de los españoles, de la derecha, de la izquierda,

da y del centro, piensan lo que dice el señor Jardón. El señor Maura, con los elementos afines, con los hombres que como él tienen el concepto de la gobernación del Estado, aunque discrepen en apreciaciones circunstanciales de la política, podría, no decimos que salvar el país, porque eso ya siendo ya punto menos que imposible, pero sí atajar el mal y llevarnos por otros derroteros, para que los años y las generaciones futuras completen la obra.

Mas ¿cómo y de qué vivirían entonces los que hoy se nutren de la podredumbre de un repugnante sistema que tiene por asiento el caciquismo y por finalidad el medro personal?

A la pregunta del señor Jardón contesta la realidad.

Y esa realidad vergonzosa sólo puede destruirla una fuerza; la opinión, que en definitiva ha de encarnar en la suprema autoridad que rige los destinos nacionales.

(De "La Acción")

Paradojas

Como aquí

Si el mal se no puede consolarlo del propio, he aquí un ejemplo de administración pública en el extranjero, que por lo estupendo nos reconciliará un poco con la de nuestro país.

El hecho ocurrió en Francia, durante el verano, cuando los rayos del sol implacable eran cómplices de esos grandes incendios forestales, tan difíciles de evitar. En lo más agudo de la racha de incendios, un quidam se presenta al ministro de Agricultura francés con — decía él — un remedio infalible, rápido y eficaz para extinguir todo fuego.

Fórmulas precisas, combinaciones químicas, enarrecimiento del oxígeno, sobreproducción de ácido car-

116 BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

Ilmo. y Rdo. Sr. (a)

«El Syndico de Menorca dice que habiéndose publicado el Jubileo el día de San Pedro de este año 1562, que todos los labradores estaban ocupados en las mieses, y no el día de la Purificación de N. Sra. (como S. Magd. tenía mandado al Rmo. Obispo de Lugo) según se entiendo, no se sacará lo que otros Jubileos publicados en días señalados costumbran valer, y porque esta limosna no será parte para rescatar un tercio de los cativos; y Su Santidad con el gran deseo que tiene de rescatarlos a todos, y aquellos templos se reparan, donde se haga y celebre el culto divino como antes solía, concede el dicho Jubileo, de manera que se publique toties quoties videbitur, supplica a V. S. Rna. que avida consideración a este, y al gran beneficio y limosna que se hará a los cativos, sea servido mandarlo publicar, con el consenso de S. Magd. las veces que pareciere, para conseguir más limosnas al dicho efecto, pues en ello se hará muy gran servicio a Dios y a los cativos merced muy grande y señalada.»

Assimismo dice que desde Marzo del año próximo pasado de 1561 hasta agora, ha estado en solicitar el Jubileo para el rescate de los cativos de aquella Isla, gastando su hacienda y empeñándose, pues ha pagado el rescate de su hermano y hermanas, que le cuesta mas de 400 ducados, sin el de su madre que fué rescatada en Francia al tiempo que la Armada Turquesca se los llevaba, supplica a V. S. Ilma. que avida consideración a lo susodicho, sea servido mandarle pagar to-

(a) Copia de un memorial dirigido por el Dr. Martí al Comisario General de Santa Cruzada.

EL PABORDE MARTÍ

113

vario, diciéndole que le diese alguna cosa, y que no estorvaria en el dicho Jubileo como acostumbraba hacer; de lo cual se dará bastante información si V. S. la quiere; y así la hay ante el comisario general de otros mayores cohechos que ha hecho; por donde se infiere ser malicia todo lo que hace Bernuy, y que por no haberle dado el dicho Pedro Hurtado lo que le envió a pedir con sus personas y si fuese necesario declararía. Y porque S. Magd. tiene infinitas veces mandado al Obispo de Lugo que despachase este Jubileo, de que tienen tanta necesidad aquellos pobres cativos, y avia aprobado el día de la Purificación de Ntra. S. Flora, y por no estorvar y hacer daño a la Bula de Composición, se mudó y alargó para este día, para el qual todos los sumarios y breves imprimidos, sellados y firmados, y todas las otras provisiones, y muchos poderes, los cuales se perderán si en este día que está señalado y nombrado, con approbacion de S. M. no se gana, teniendo respecto el dicho Obispo a no dar antes los despachos para el dicho Jubileo, para que conforme al asienso que Diego de Bernuy tiene hecho para quando el dicho Obispo señale el dicho día havia de estar predicada la dicha Bula, porque asy es costumbre y se ha hecho siempre, y quando el mismo Pedro Rodriguez publicó el Jubileo de Ver-te, de donde se siguió a la Hazienda de S. Magd., como está aprobado y le tienen hecho proceso dello, estando el Obispo de Lugo en Sevilla, y predicándose la Bula de la merced, no obstante esto hizo el dicho Jubileo, aunque se predicara la dicha Bula, en lo qual se siguió muy gran daño a S. M. y a la redempcion de aquellos cativos, no dándoles quasi nada, y quedándose él y otros con grande interesse, que dello se sacó; y demás desto el dicho Pedro Rodriguez ha importunado a muchas personas para que hablasen al dicho syndico para que le diese la administración de este Jubileo y que él lo haria como yo quisiese; y así me hablaron de parte del Doctor Hernandez Perez, que rogó al visorrey de Mallorca para que me lo rogase que lo diese al dicho Pedro Rodriguez.»

bónico... qué sé yo. En resumen: todo estaba demostrado, excepto la prueba práctica; pues el quidam — ¡hay! — se había olvidado de ensayar su sistema.

— Pero el señor ministro comprenderá que no lo haya hecho no teniendo ningún bosque a mi disposición.

El ministro lo comprendió. Se circularon órdenes, y la Administración cedió un bosque — el de Fontainebleau, creo — al inventor para sus experimentos. E hizo más: la Administración llevó su complacencia al extremo de pagar ella misma fuego a un montón de hojas secas en lo más espeso del bosque. Después, los representantes del Estado (os cuales, en rigor, habían cometido un acto que castiga severamente el código penal cuando un particular osa ejecutarlo) se cruzaron de brazos, diciéndole al inventor: "Ahora, veamos cómo se las compone usted".

Nuestro inventor se las compuso desastrosamente. Su aparato lanzaba líquidos, mejores o peores, por los aires, que caían como de una inmensa regadera, pero se volatilizaban al contacto de las llamas; de forma que el único resultado de la operación consistió en una de humo nauseabundo, que por poco ahoga a todos los espectadores. Los representantes del Estado tosían a más y mejor; el quidam del invento sudaba sangre, y el público curioso, alocado, huía en todas direcciones. Entretanto, el incendio se propagaba, amenazando destruir los árboles centenarios.

Naturalmente, a nadie se le había ocurrido llevar (a todo evento) un retén de bomberos; y por otra parte, en el bosque no había agua. Por feliz casualidad, unos soldados estaban de maniobras en las cercanías; se les pidió auxilio, y, merced a su arrojo, pudo atajarse el incendio, mientras el inventor huía con su instrumento y con el rabo entre piernas.

Como ejemplo, es instructivo y concluyente. Y es de esperar no tenga aquí imitación. N; yo no creo se le ocurra nunca a un ministro español ceder, por ejemplo, el

Museo de Pinturas de Madrid para análogo experimento.

Y lo afirmo con tanta mayor satisfacción, cuanto que muy a menudo me veo en el caso de señalar casos y cosas de nuestra administración de parecida insensatez. Reconozcamos, sin embargo, que no somos en el mundo los únicos insensatos.

MAX

El trabajo femenino inglés

Neville Chamberlain, director del Servicio nacional inglés, en su reciente alocución ha hecho un llamamiento a todas las fuerzas vivas del país, morales y materiales, para el triunfo de su patria en la presente guerra.

«Estamos seguros de vencer a nuestros enemigos — ha dicho —, a condición de echar mano de todas nuestras fuerzas en el gran conflicto».

Después de enumerar las necesidades crecientes del ejército, así en sus unidades combatientes como en las fábricas de guerra, ha añadido: «Pido sacrificios que no creo estén fuera del alcance de vuestras fuerzas y estoy convencido de que los aceptaréis gustosos con la certidumbre de que, con ellos, apresuraremos el fin de la lucha.»

En verdad, las mujeres inglesas han respondido largamente a este llamamiento. Ahí está el «Boletín de la Oficina del Trabajo» que lo demuestra matemática y elocuentemente, y, por lo hecho, puede juzgarse de lo que se hará para completarlo.

Las Estadísticas alcanzan hasta el primer semestre, inclusive, del pasado año, a partir del cual el movimiento ha ido aumentando progresivamente.

En 31 de junio último había 3 219.000 mujeres en Inglaterra, ocupadas en distintas profesiones y oficios, lo que representa un aumento de 865 000 con relación al primer semestre de 1914. De éstas, 2 117.000 trabajan en los talleres destinados, cuasi en su totalidad, a fabricaciones de guerra.

Entre ellas, 766 000 han sido designadas por los patronos para reemplazar a los hombres en el trabajo.

Estas cifras no comprenden los criados, ni el personal de los pequeños talleres de confección en los hospitales del Ejército, la Armada y la Cruz Roja.

El número de criadas y obreras de confección doméstica ha disminuido, por cambio de trabajo, en 150 000; en cambio, el número de mujeres dedi-

cadas a cuidar a los soldados de tierra y mar, heridos, ha aumentado en 27 000. Resulta que trabajan fuera del hogar doméstico 737 000 mujeres más.

En la industria algodonera hay colocadas 25.000 mujeres que han reemplazado a los hombres en el trabajo.

Hay un buen número de mujeres ocupadas en trabajos masculinos en las tenerías y labores del cuero, sierría mecánica, maderas, cerámica, vidriería, coucho, etc. Por vez primera, han sido muchas admitidas en las casas de banca y demás operaciones financieras.

En la agricultura, la substitución del hombre por la mujer se ha ido operando, al principio lentamente, acentuándose más y más cada día, hasta el punto de estar ocupadas ya en las labores de la tierra 130 000 mujeres.

Antes de la guerra, las compañías de ferrocarriles no empleaban más allá de once mil mujeres (oficinas, limpieza, vigilancia, etc.) Hoy día ocupan a treinta y tres mil.

Tocante a varios servicios civiles, son éstos los que cuentan con mayor número de empleadas.

Por lo que hace a las compañías de tranvías, tienen a su servicio gran número de mujeres, tanto conductoras como cobradoras.

Las fábricas de fuerza motriz y las de gas emplean hoy a muchísimas mujeres, aun en labores penosas o que requieren manos expertas.

Así, pues, en Inglaterra, como en la generalidad de las naciones beligerantes, el ejército femenino no empuña las armas, como los soldados del ejército y de la armada, pero empuña otras de tanta y mayor valía en esta guerra, que se caracteriza por ser industrial y económica, tanto y más que militar.

Si es verdad que, como escriben muchos críticos, el actual conflicto lo es de países más que de ejércitos, hay que reconocer que el ejército femenino está prestando relevantes servicios, sirviendo de punto de apoyo a los combatientes y como de base a las operaciones militares.

Es ésta otra de las varias fases del moderno feminismo que va arraigando y se impondrá indudablemente, revolucionando o evolucionando las costumbres, una vez restablecida la calma general.

Quizás la mujer del porvenir reserve al mundo sorpresas y, dada la industrialización y mecanización de la guerra, actúe el elemento femenino algo más que como auxiliar o substituto del masculino.

Si tan distinto es el guerrear de hoy del de nuestros padres y antepasados

no es de imaginar que lo será todavía mucho más el de nuestros hijos y sucesores?

Todo parece posible entre hombres menos el que renuncien individual y colectivamente a dirimir sus discordias y arreglar sus cuentas por medio de la fuerza, que es negación y escarnio del derecho, de la moral y de la justicia.

H

Sección Oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Reglamento a que han de sujetarse los coches que hacen el servicio de transporte de pasajeros entre Mahón y San Luis desde los puntos señalados por el Ayuntamiento de Mahón.

Artículo 1.º El punto de parada para los coches que se dedican al transporte de pasajeros entre esta ciudad y San Luis es el trozo de carretera transversal que en la plaza de la Explanada une la carretera de San Luis con la de San Clemente. El Ayuntamiento podrá en todo tiempo suprimir esta parada, como también destinar otros puntos para las paradas de los coches de alquiler sujetos a este Reglamento.

Artículo 2.º El servicio público de coches de Mahón a San Luis se hará a hora fija, saliendo de esta ciudad uno o varios coches según lo requiera el número de pasajeros.

Artículo 3.º El servicio empezará a las ocho de la mañana, terminará a las siete de la tarde, y se efectuará de hora en hora.

Para establecer el turno de la primera hora del día, la autoridad municipal de esta ciudad señalará el orden como ha de empezarse el servicio de entre los coches de Mahón que hayan obtenido la correspondiente autorización y figuran en el Registro del Ayuntamiento que al efecto se llevará.

Artículo 4.º Podrán tan sólo tomar parada en el sitio designado en el artículo 1.º o en los puntos que en lo sucesivo señale el Ayuntamiento, los coches que figuren en el Registro, hayan obtenido la correspondiente autorización, se obliguen a prestar servicio todo el día luego de haber tomado punto en la parada y estén en esta a las ocho de la mañana.

El coche que por turno le corresponda salir a las ocho de la mañana no podrá en ningún caso dejar de prestar el servicio de primera hora, pero podrá encargarse el servicio a un substituto. Esta regla podrá aplicar-

se al coche que tenga que prestar servicio a las ocho y media de la mañana. Las faltas al Reglamento de coches en que incurra el substituto, se aplicarán a éste y podrá además hacerse responsable de las mismas, subsidiariamente, al dueño del coche a quien substituya.

Artículo 5.º Si a la hora de salida de la parada hubiese más número de pasajeros que el de asientos del coche que le corresponda salir, saldrá el coche que esté de turno y el que le siga, repartiéndose los pasajeros. Si el número de pasajeros fuese impar tomará uno más el primer coche.

Artículo 6.º El turno se hará conforme vayan llegando los coches a la parada. A la hora señalada saldrá el coche que esté de turno aunque no tenga ningún pasajero, viniendo obligado a emprender la marcha para el punto de su destino.

Artículo 7.º Una vez que a la hora debida haya salido un coche no podrá detenerse durante el trayecto para esperar a ningún pasajero, sea cual fuese el número de éstos que conduzca aunque no llevase ninguno, sin que esto sea obstáculo para que pueda tomar cuantos encuentre en su camino.

Artículo 8.º Cuando uno o varios pasajeros deseen para un viaje fuera de la línea utilizar el coche que esté de turno para la salida, éste podrá hacerlo, viniendo en tal caso obligado a bonificar al que le reemplaza hasta completar el número de pasajeros, caso de no llevarlos a la hora de salida. Si el viaje fuera para alguno de los puntos de parada se reartirán entre los dos coches el número de pasajeros que haya conducido el segundo y el número completo del primero, aunque éste haya hecho el viaje para uno solo o varios pasajeros. No podrán comprometerse durante el trayecto a efectuar ningún viaje particular, y para poder hacerlo deberán antes llegar a la parada y estar en ésta dos o más coches.

Artículo 9.º El coche que se traslade de una parada a otra o venga de cualquier otro sitio y no encuentre ningún coche en la parada será el primero en el turno.

(Continuará)

Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

A los efectos del artículo 80 del Reglamento Orgánico de las Cámaras de Comercio, durante todo el mes de abril próximo quedarán expuestas en la Secretaría de esta Cámara

las listas electorales de la misma, y se admitirán durante la primera quincena de mayo las reclamaciones que se presenten sobre inclusión o exclusión de electores o sobre clasificación de los mismos.

Mahón 26 marzo de 1917. — El Presidente, Bartolomé Escudero.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Ruperto y Aljordo.

Santo de mañana. — Santos Docteo y Sixto III papa.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Sufragio en el Carmen.

Militares

Corvete de la Plaza de Mahón para el día 27 de marzo de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Bays.

Imaginería: Teniente Coronel de Infantería don Manuel Martínez.

Hospital y provisiones: Primer Capitán de Ingenieros.

Vigilancia: Oficial 5.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagos del dividendo de las acciones del Banco de España.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º abril 1917.

Nos encargamos de la agregación de la nueva hoja de cupones a los títulos de la Deuda Exterior al 4 por 100.

Estampas y recordatorios para Primera Comunión

En la Papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe número 11, Mahón, se ha recibido un bonito surtido de nuevas estampas y carnets, propios para primeras comuniones, últimos modelos de las importantes casas de Italia para el corriente año.

También se encontrarán en dicho establecimiento una gran variedad en placas de cristal y esmaltadas para recordatorios de comunión.

Se vende un sótano, número 12, en el Cementerio Católico.

Informar en esta Imprenta.

IDIOMAS

Enseñanza práctica por N. GEORGACÓPULOS

Secretario Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto 6 Intérprete Jurado

Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego

Libel II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde.

Muebles nuevos, se venden. SAN FERNANDO, 88

Ilms. y muy mags. y egregios Señores

«El Síndico de Menorca dice que a 17 de Febrero del año de 1561 se embarcó para venir a esta Corte a hacer publicar el Jubileo que Su Santidad concedió y que llegó a Toledo a 18 de Marzo del mismo año. Hizo que no había para defunctos y así suplicó a S. Magd. fuese servido a su Embaxador para que Su Santidad concediese la dicha cláusula, y con muchas cartas de favor del Secretario Gonzalo Perez que con todos los correos se embiaron llegó el dicho Jubileo con la dicha cláusula, a 6 de Septiembre del año pasado, el cual no se ganó el día de la Purificación, como Su Santidad lo tenía mandado, sino que se prorrogó por el segundo día de Pascua, y por no haberse acabado de publicar la Bula, se diferó para el día de San Pedro, y como todo este tiempo el dicho Síndico por este efecto haya residido en esta Corte y esté aguardando el dinero por el qual ha supplicado a Vs. S.ªs. sean servidos de mandar cumplir, pagar y dar cuenta a Pedro Hurtado como está obligado, supplica otra vez muy humildemente a Vs. S.ªs. sean servidos mandarle entregar el procedido del Jubileo y tassarle su salario que justo fuere, havida consideración que ha dexado su casa y que ha estado en esta Corte con un mozo y quatro meses malo.»

(a) Copia de un memorial dirigido por el Dr. Martí al Síndico de Aragón.

S. C. Rl. Magd.

«El Síndico de Menorca dice que ha dos años que va entendiendo en la procuración y sollicitacion deste Jubileo y rescate de los cativos, gastando su hacienda y empeñándose y hasta agora él no puede acabar se efectue, de que sigue el daño que se puede considerar a tanta pobre anima; y como haya pedido el gasto que ha hecho en entender a esto se le ha respondido que la isla que le embió le pague, que por estar quemada y tan perdida V. Magd. no solamente le hace cada día mercedes, mas aun da franquexas y manda escribir a los acreedores que hagan lo mismo que V. Magd. para que aquella su isla se pueda conserbar. Y pues él visto que ninguno quería venir a sollicitar este negocio no solamente vino y gastó su hacienda y es a muy empeñado como consta por la información que tiene presentada; y pues él no pretende el rescate de su madre que deve, sino los gastos que ha hecho en esta Corte; supplica a V. Magd. mande al Vice Cauciller que entienda en esto, pues lo sabe, y que se dé luego la orden para que se vaya a hacer el rescate.»

(a) Copia de un memorial dirigido por el Dr. Martí al Síndico de Aragón.

MAHÓN

Con el mayor gusto insertamos hoy en la primera plana de este diario un brillante artículo titulado «Maura y el maurismo», debido a la pluma del ilustrado catedrático de Derecho en la Universidad de Sevilla, don Alberto Jardón, y seguidamente otro artículo de nuestro querido colega de Madrid «La Acción» con atinadísimos comentarios que le ha sugerido el primero.

Recomendamos a nuestros apreciados suscriptores su lectura; nada nuevo hallarán en ellos, pues las manifestaciones que expresan las oímos de un ámbito a otro de nuestra Patria; son las de todos los españoles que trabajan, que desean el progreso de la Nación, en una palabra, es toda España consciente exceptuando los gobernantes del *corro* y los que ligados a ellos se han enriquecido y enriquecen a costa de la Nación.

En la tarde de ayer se verificaron las pruebas de la nueva canoa automóvil, que para el servicio de esta Estación Torpedista fué adquirida.

La mencionada canoa mide unos cinco metros de eslora por dos y medio de manga, siendo ligera de andar y de construcción esbelta.

Dieron las pruebas un resultado satisfactorio, quedando satisfechos de las condiciones marinerías de la embarcación.

Según leemos en «El Iris» de Ciudadela en la tarde del domingo se reunieron los fabricantes de calzado y monederos de plata que exportan a Francia sus artículos, para tratar de la difícil situación en que les coloca la crisis del transporte.

Acordaron los reunidos telegrafiar al ministro de Fomento para que se interese en que sean cursados con urgencia las expediciones enviadas a Francia desde mediados de enero último por vía Certé, que aún no ha llegado a su destino, acordándose también pedir al diputado señor Llanós y señores Senadores por Baleares que apoyen dicha petición, en bien de los intereses de Menorca.

Se nombró una comisión que hoy debe llegar a esta con el objeto de tratar con la Cámara de Comercio de este importante asunto y otros que afectan al comercio e industria de Ciudadela.

Palmas

La señora Viña de Salvador Botella, plaza del Claustro, número 5, participa a sus clientes haber recibido un gran surtido de palmas para el próximo Domingo de Ramos.

En el Ayuntamiento prosiguen las reuniones de la comisión de alumbrado público con asistencia del Director Gerente de «La Eléctrica Mahonesa».

En Palma falleció, después de corta enfermedad, el administrador del diario de aquella capital «La Almudaina», don Juan Muntaner y Riera. Al enviar a su familia la expresión de nuestro sentido pésame, lo hacemos extensivo a la Redacción y Administración de «La Almudaina» y evamos una oración al Altísimo para el eterno descanso del alma del finado.

Hemos oído decir que en breve pasará a esta el conocido ictiólogo y catedrático de la Universidad de Barcelona don Odón de Buen.

El viaje del señor de Buen, según nos dicen, está relacionado con la cuestión de la libre pesca.

Durante la pasada noche se ha desencadenado sobre nuestra ciudad fuerte tempestad de truenos y relámpagos, cayendo abundante lluvia y granizo.

Para el consumo público de la capital de la provincia fueron embarcadas buen número de cabezas de ganado vacuno y lanar.

Llamamos la atención acerca de la mala costumbre que tienen algunos ciclistas que invaden las aceras en perjuicio del transeúnte que se ve

obligado a ceder el paso en evitación de una embestida.

Hemos recibido el cuaderno segundo de la «Revista de Menorca» correspondiente al mes de febrero, cuyo sumario es el siguiente:

Plazas, calles y caminos, Antonio Victory. — Las reformas militares, Magón. — Adiciones a la Fauna Marítima de Menorca, J. Ferrer Aledo. — Observaciones meteorológicas de enero, Mauricio Hernández Ponsetí. — Documentos relativos a la estancia del Almirante Oquendo en Menorca (1637-1639) (continuación), F. Hernández Sanz. — Folk-lore menorquí: «De la pagésia», (continuación), Francesch Camps Mercadal.

Movimiento de pasajeros. — Salidos para Barcelona:

Señores don Juan y Pedro Tuduri; Jerónimo Martínez; Juan Febrer; Francisco Capella; Juan Febrer Pons; Luis Vázquez; Mauricio Iglesias; Manuel Vallespin; Catalina Stopara y dos hijos; Juan Cursach; Ramón Jiménez; 1 cabo y 2 guardias civiles; José Peré; Miguel Álvarez y esposa; David Mucijos y Tomás Franch. — Total 22.

Salidos para Palma: Señores don Juan O'fila; Pedro Vives; Juan Mono; Bartolomé Olives; Fernando Triay; Rafael Bagur; Juan Barceló; Isabel Verde; Mariana Ruiz; Juan Obrador; Miguel Cañizares y 3 más; María Pérez y un menor; Felipe Martínez y Vicente Galbut. — Total 18.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 21 marzo
 1 vaca, 172 kilos, es B. Hul.
 1 idem, 199, Binicadrell (San Cristóbal)
 1 ternero, 155, Biniperrax; Petit (San Luis).
 1 idem, 178 £00, L'umena del señor Netto (Alayor).
 3 carneros, 39, San Cardona.
 1 idem, 36'500, estancia Binietap de Dalt.
 5 idem y 4 cabras, 78, Gabriel Mercadal (Mercadal).
 5 cerdos, 236.
- Día 22 idem
 1 vaca, 119 kilos, Gabriel Mercadal (Mercadal).
 1 ternero, 125'500, José Pons (Ferreries).
 2 carneros, 32, idem.
 5 idem, 52, Gabriel Mercadal (Mercadal).
 5 cabras, 36'500, idem.
 5 idem, 48'500, es Camp Roig.
 7 cerdos, 524.

Banco de Menorca

Emisión de 1 000 millones de pesetas en Deuda española al 5 por ciento Amortizable en 60 años por sorteo trimestral, que por suscripción pública emitirá el Tesoro público el día 31 de marzo al tipo de 90 por ciento.

El «Banco de Menorca» se encarga de suscribir a los títulos de la nueva emisión. También se encarga de efectuar la conversión de las Obligaciones del Tesoro 4 por ciento, 4 y medio por ciento y 4'75 por ciento; y facilitará al público todos los detalles complementarios referentes a dicha emisión. — Mahón 23 marzo 1917. 6-9

Se desea comprar

Todos los números de «La Revista de Menorca» publicados desde el año 1900 inclusive, hasta el año 1906.

Se venden colecciones de «La Revista de Menorca», años 1888 y 1898. Informes en esta Imprenta.

Los tubos emboquillados



son altamente higiénicos

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 27

Consejo de ministros

En la Presidencia se ha celebrado Consejo de ministros en el que se estudió detenidamente los problemas de subsistencias locales, tratándose también de los que afectan a la vida general de la nación.

Fué estudiada la tasa del pan que fué aceptada acordándose que por R. O. sea publicada en «La Gaceta» del miércoles.

Se trató del problema de la carne considerándose que la única solución es llegar a un acuerdo con los carniceros para que éstos no aumenten el precio de la carne que consume el pobre.

Algunos ministros se mostraron partidarios de que los problemas de las subsistencias sean resueltos directamente por el Gobierno.

En O.ras Públicas se emprendían muchas obras y se pedían créditos al Consejo de Estado para su realización.

Respecto a la importación de carbón espérase el resultado que darán las gestiones que realice el Director General de Comercio señor Marqués de la Cortina que salió para Inglaterra con este objeto.

Los damnificados por las recientes inundaciones serán atendidos con la consignación que figura en presupuesto.

Paralización de construcciones

Los patronos de construcciones se han reunido acordando el paro de toda obra desde el día 7 de abril próximo debido según manifiestan al encarecimiento de los materiales de los que hoy algunos que su precio ha subido el 400 por 100.

Dicen también los patronos que a pesar del alza enorme sufrida por algunos materiales esos son de difícil adquisición tropezándose que la escasez de vagones dificulta el transporte del material.

De llevarse a cabo el paro acordado por los patronos de construcción serán muchos los obreros que se verán obligados a una huelga forzosa, aumentándose así, el ya difícil problema de la crisis del trabajo.

La Asamblea obrera

En la Casa del Pueblo se reunieron los representantes y delegados de las sociedades obreras que componen la Asamblea estudiándose en dicha reunión las gestiones hechas por el Gobierno ante el problema de los transportes.

Esta mañana se reunirán nuevamente para seguir estudiando diversos asuntos que afectan a la vida del obrero y adoptar acuerdos que se áan expuestos en el mitin que se celebrará por la noche.

El señor Villanueva en Barcelona

Dicen de Barcelona que el Presidente del Consejo señor Villanueva ha sido agasajadísimo por los elementos liberales de aquella capital.

Visitó el señor Villanueva el Fomento Nacional siendo recibido por el Presidente y la Junta directiva y numerosos socios. El Presidente al saludar al señor Villanueva dijo que el Fomento Nacional en armonía con su nombre, fomenta no tan solo el trabajo en Cataluña sino en toda España.

La Cámara Industrial dió un

banquete en honor del Presidente del Congreso señor Villanueva, el que fué servido en el Maison Dorée.

Se pronunciaron discursos hablando brevemente el señor Villanueva para agradecer el agasajo.

Los constructores de pianos en huelga

Telegramas que llegan de la Ciudad Condal dicen que se han declarado en huelga los obreros constructores de pianos.

Los obreros declarados en huelga son un millar y piden aumento en el sueldo que actualmente perciben.

Amenaza de huelga

Los descargadores de pescado del puerto de Barcelona han amenazado que se declararán en huelga si no se les aumenta el jornal.

Llegada de Lerroux. Pablo Iglesias mejora

Ha llegado a Barcelona procedente de Madrid el jefe de los radicales don Alejandro Lerroux.

El leader socialista Pablo Iglesias se halla muy mejorado de la enfermedad que le aquejaba, habiendo salido para Caldetas con el fin de reponerse.

Lo que dice el conde de Romanones

El presidente del Gobierno señor conde de Romanones, hablando con los periodistas que recibió en su despacho, manifestó que confiaba en la sensatez del proletariado en estos momentos difíciles para la nación.

Con la huelga general, añadió el conde, no se resolverá el problema de nuestra situación interior que envidian todos menos nosotros.

El Gobierno, responsable siempre de los sucesos, procederá con energía para evitar toda coacción y todo suceso lamentable.

La madre del actor Tallavi

El «Heraldo de Madrid» recoge en su número de anoche la noticia dada por la prensa de la madrugada en la que se dice que la madre del insigne actor Tallavi está viviendo en la mayor indigencia.

El «Heraldo» excita a los autores y actores españoles para que eviten esta vergüenza y presten todo su concurso para aliviar la triste suerte de la anciana madre del que fué una primera figura de nuestro teatro.

FUMADORES — Los Tubos emboquillados que se venden en la Librería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón, son pegados automáticamente a presión, y confeccionados totalmente a máquina, sin tocarlos para nada con las manos, quedando, por tanto, aislados de toda infección.

Del Extranjero

Madrid 27

Parte francés

Desde París comunican el siguiente parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés.

Entre Serre y Oise los alemanes contactaron durante la noche repetidas veces siendo rechazados con numerosas pérdidas.

A pesar de los fuertes ataques del enemigo mantenemos en nuestro poder todas las posiciones conquistadas ayer.

Al sur del Oise continuamos avanzando a pesar de las malas condiciones del terreno que imposibilita los movimientos.

Nuestras vanguardias han sostenido empeñados combates con el enemigo llegando hasta Flembroy al sur de la selva de Couci.

Al norte de Reims nuestras fuerzas han hecho volar un depósito de municiones en la granja Codat.

En el resto del frente la noche ha permanecido tranquila.

Durante la noche del 25 al 26 hemos derribado, con nuestros cañones, cinco aviones alemanes.

Nuestras escuadrillas aéreas han lanzado más de mil kilos de explosivos sobre la fábrica de Thionville y varias estaciones militares de sus alrededores, produciendo grandes incendios, que han ocasionado muchas pérdidas.

Parte alemán

El parte oficial facilitado por el cuartel general alemán que comunican desde Berlín es como sigue:

Desde el canal de Labasée hasta la orilla sur del Oise la lucha de la artillería ha sido en extremo violenta.

Al suroeste de San Quintín se han librado reñidos combates, siendo derrotados los franceses, que han sufrido graves pérdidas.

Nuestras tropas han hecho más de cien prisioneros franceses, capturando también tres ametralladoras, dos lanzaminas y abundante material.

Entre Arrás y Bortincour y al norte de Soissons, nuestras tropas obligaron a algunos importantes destacamentos enemigos a emprender la retirada, irriñgiéndoles serias pérdidas.

Al este de Ailette considerables contingentes franceses, después de una violentísima preparación de artillería, atacaron nuestras posiciones, entablándose empeñadas luchas cuerpo a cuerpo, siendo derrotado el enemigo que dejó en nuestro poder muchos prisioneros y cadáveres.

Nuestras aviones han bombardeado las fábricas de Dunkerque, ocasionando grandes incendios.

En lucha aérea con una escuadrilla enemiga han sido derribados once aparatos franceses, cayendo dos de ellos en nuestras líneas.

Frente oriental. — Al este de Riga nuestras tropas penetraron en cinco kilómetros de latitud en las primeras trincheras rusas, llegando hasta la segunda posición, destruyendo las defensas y regresando por la noche con 225 prisioneros, dos cañones rewovers, seis ametralladoras y catorce lanzaminas.

En el frente del general von Mackensen ha aumentado la actividad de la lucha.

Cerca de Nizopal y Raptani y al oeste y norte de Monastir, fracasaron bajo nuestro fuego varios ataques parciales del enemigo.

Nuestras tropas emprendieron enérgicos ataques, logrando recuperar las alturas al noroeste de Tarnova y cerca de Snegovo, que el enemigo había conquistado hace unos días.

Durante la noche el enemigo verificó algunos intentos para recuperar estas alturas, siendo fracasados por completo sus ataques, abandonando el enemigo el terreno que se encuentra entre ellos.

En la curva del Cerna nuestra artillería derribó a un globo cautivo, que cayó incendiado.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintes Botger, plaza del Príncipe, 11.

Parte austriaco

Desde Viena transmiten el siguiente parte oficial del cuartel general austriaco.

En el Vorosin nuestras tropas atacaron rudamente al enemigo que tuvo que retirarse con muchísimas pérdidas.

Nuestras avanzadas han sostenido pequeños tiroteos con el enemigo en varios puntos del frente oriental.

En el frente italiano no ha cambiado la situación.

Al este del lago Ohuida ha fracasado nuevamente un importante ataque de los franceses.

Parte italiano

El parte oficial del generalísimo de los ejércitos italianos que radiotelegrafian desde Coltano dice:

La situación de nuestras posiciones no ha cambiado.

En el Vanoy y en el Travignolo durante todo el día ha habido gran actividad de artillería, sin ninguna acción de infantería.

También en el frente de los montes Julianos, la artillería ha bombardeado intensamente las posiciones enemigas, causando muchos destrozos a sus defensas.

En las pendientes del Dorso Casima y en el Carso la actividad de nuestros pequeños grupos ha provocado varias escaramuzas con el enemigo, haciendo nosotros varios prisioneros.

MENCHETA.

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Isabel II. Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, 15. Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución. Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen. Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 88. Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente. Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente. Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen. Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12. Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco. Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a cinco de la mañana. La «Gota de Leche». — Consultorio gratuito de niños de pecho. — Plaza del Príncipe, 8. — Domingos, de 11 a 1.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando. Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión. Oficinas de Correos. — Calle de Anunciavay, 24. Horas de despacho. — Certificados y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta. Giro postal. — Todos los días de nueve a doce. Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce. Lista. — Todos los días de diez a trece. Recogida de buzones en las expendurias. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

¿QUIERE USTED CONSERVAR SIEMPRE LA TINTA FRESCA? USE VD. EL TINTERO

Sengbusch

Jugetes -- Jugetes -- Jugetes Bardados -- Perfumes

Visite usted

Casa Buenaventura

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones 1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones 1'50 "

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de dos columnas
Hasta 6 centímetros:
De 1 a 3 inserciones 3'00 ptas.
De 4 a 6 inserciones 4'00 "

Un cuarto de página
Per una sola inserción 5'00 ptas
Des inserciones 8'00 "

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.
Ades celulosas 5'00 ptas.
Una octava de página 15'00 "

Media página 55'00 ptas
Página entera 75'00 "

OBSERVACIONES:

1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figueras y C.ª de Barcelona

Table with columns: Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc. and prices in Ptas.

Facilitada por la casa Caplain

Saint André et Fils de Paris

Table with columns: Plata fina, 950 mm, 940, etc. and prices in Ptas.

Carnicería número 15

Claustro
De mañana se vende a la carne de buey y ternera con hueso a pesetas 1'75

Colonias Guillermina - perfume gratis
CASA BUENAVENTURA
Bastion, 23

Librería

Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Últimas obras recibidas

- ALVAREZ CERON (M.) - Alucinaciones (poemas) 1'50
AL VAREZ QUINTERO Serafina y Joaquín. - La Historia de Sevilla 1'00
ARGENTE (Baldomero). - Al margen de la vida 2'00

- ANTON DEL OLMET (Ossilda de). - Cancionero de mi tierra 2'00
BRASO (Juan). - Artistas, personajes, granujes 1'00

Artículos de lujo y fantasía los encuentra el que visita Casa Buenaventura

Motores Amovibles marca CAILLE

para botes a remos:

- Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás, Ptas. 650'00.
Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza. Ptas. 550'00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca:
MANUEL BELTRÁN LLABRÉS
Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

"El Atlas"

Compañía Anónima de Seguros Marítimos y Riesgos de Guerra

Delegación de Baleares: Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando, 34, Mahón

LICOR BREA MÚNERA
CONTRA CATARROS, TOSES-BRONQUITIS, EXPECTORACIONES, ASMA Y DEMAS AFECIONES DEL APARATO RESPIRATORIO
LABORATORIO MÚNERA
CASA FUNDADA EN 1875 BARCELONA

CRISTALCOLA

Insustituible para pegar cristales, porcelana, hierro, etc. etc.; siendo su principal cualidad hacer invisible el añadido, quedando éste de una dureza extraordinaria.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN TELÉFONO, 20

Esta casa recibe semana a semana las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pabul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadore de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, mataseillos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Stephens, Renau, Elephant y Villa de Paris.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático - Presentación elegante y sin competencia - Em-paque esmerado - El más higiénico.

El papel sáncico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas, en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su-ple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estrépea el papel y es el más perfecto y práctico modo de emplearse. Pasar el tapon especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.

De venta en esta imprenta.

Imp. de M. Sintes Rotger, - Mahón